

==== Jérémie 28 ====

Le prix du mensonge

Dayton Keesee

Ce chapitre ne fait que prolonger le précédent :

La même année, au commencement du règne de Sédécias, roi de Juda, le cinquième mois de la quatrième année (...) (28.1).

Jérémie porte toujours le joug qu'il a mis au 27.2 (28.2, 10), et il est toujours question des objets de la Maison de l'Éternel (27.21-22 ; 28.3). Le chapitre est divisé en quatre parties : (1) le message d'Hanania, faux prophète (vs. 1-4), (2) la réponse de Jérémie (vs. 5-9), (3) la réaction d'Hanania (vs. 10-11), et (4) les résultats de la rébellion (vs. 12-17).

MESSAGE D'HANANIA (28.1-4)

Pour livrer son message et contrer Jérémie, Hanania choisit un endroit très spécial : "la Maison de l'Éternel, sous les yeux des sacrificateurs et de tout le peuple" (v. 1). Ce prophète de Gabaon¹ proclame avec audace : "Ainsi parle l'Éternel des armées" ; puis il déclare — subtilement — trois mensonges !

Premier mensonge : "Je brise le joug du roi de Babylone !" (v. 2). Supposé venir de l'Éternel des armées, ce message était sûr d'attirer l'attention de tous. Ses commentaires sur le joug de Babylone se montraient tout à fait à propos, et de nature à ridiculiser le joug de Jérémie. En fait, l'Éternel ne brisait pas le joug de Babylone ; les circonstances

¹ Une ville à environ 13 kilomètres au nord-ouest de Jérusalem (Jos 9.3, 17 ; 21.3, 13-17).

et la prophétie inspirée avaient dit le contraire. Juda avait été soumise à ce joug depuis la 4ème année de Yehoaqim (605 av. J.-C.), et elle y était toujours au moment où ces paroles étaient prononcées, dans la 4ème année de Sédécias (env. 593 av. J.-C. ; 27.1 ; 28.1).

Deuxième mensonge : "Encore deux années, et je fais revenir dans ce lieu tous les objets de la Maison de l'Éternel" (v. 3). Jérémie venait juste d'annoncer au contraire que d'autres ustensiles seraient enlevés (27.21-22).

Troisième mensonge : "Je fais revenir dans ce lieu, — Oracle de l'Éternel —, Yekonia, fils de Yehoaqim, roi de Juda" (v. 4). Cette déclaration contredit ouvertement les paroles de Jérémie selon lesquelles le roi devait mourir à Babylone² (22.24-30).

Le triple mensonge d'Hanania donna un faux espoir au peuple de Juda.

RÉPONSE DE JÉRÉMIE (25.5-9)

Ce chapitre nous donne une merveilleuse leçon sur la différence entre ce que nous voulons entendre et ce que nous avons besoin d'entendre. Hanania disait ce que le peuple voulait entendre : que Yekonia et les autres déportés reviendraient, accompagnés de tous les objets enlevés du temple. Mais du joug sur le

² On pourrait ajouter un quatrième mensonge : la proclamation d'Hanania selon laquelle la captivité ne durerait que deux ans (comparée à la prédiction de Jérémie selon laquelle elle devait durer 70 ans - 25.11-12 ; 27.7 ; Dn 9.2).

POINTS FORTS. Sujet : Confrontation entre un faux prophète et le prophète de l'Éternel. **Chapitre :** La signification du joug. **Scène :** Au début du règne de Sédécias, dans la quatrième année, le cinquième mois de l'année. **Vérité à retenir :** 28.9 : Le test d'un véritable prophète.

cou de Jérémie vint un message différent ! Bien entendu, Jérémie désirait personnellement un retour rapide ; il pouvait dire “Amen”³, il pouvait souhaiter que les choses se passent ainsi. Mais il savait que cela ne se ferait pas.

Amen ! Que l'Éternel fasse ainsi ! Que l'Éternel accomplisse les paroles que tu as prophétisées, et qu'il fasse revenir de Babylone en ce lieu les objets de la Maison de l'Éternel et tous les déportés ! Seulement écoute cette parole que je prononce à tes oreilles et aux oreilles de tout le peuple (vs. 6-7).

Jérémie savait que ce que voulait Hanania n'était ni la volonté de Dieu ni ce dont Juda avait besoin. Il affronta donc la réalité et rappela à Hanania et à toutes les personnes présentes :

Les prophètes qui ont paru avant moi et avant toi, depuis toujours, ont prophétisé contre de nombreux pays et de grands royaumes la guerre, le malheur et la peste⁴ ; mais si un prophète prophétise la paix, c'est par l'accomplissement de ce qu'il prophétise qu'il sera reconnu comme véritablement envoyé par l'Éternel (vs. 8-9).

Autrement dit, Jérémie disait que le temps révélerait le véritable prophète. Il suffisait d'attendre deux ans.

Pendant plus de dix ans, Juda avait été soumise au joug de Babylone, et les forces babyloniennes avaient déporté ses principaux citoyens (2 R 24.8-16). Jérémie avait prédit une invasion venant du nord, un exil, une famine, et une guerre ; tout s'était réalisé, avec pour résultat une crédibilité accrue pour le prophète. Il avait réussi le test d'un véritable prophète et Juda le savait (Dt 18.18-22) ! Hanania, lui, n'avait rien prouvé.

RÉACTION D'HANANIA (28.10-11)

Sans avancer d'autres arguments, sans faire des revendications supplémentaires, Hanania avance vers le prophète de Dieu, saisit le joug et le brise. Incapable de répondre, il décide plutôt de créer une scène ! Le diable ayant toujours adopté cette manière de faire, les actions d'Hanania ne devraient pas nous étonner

³ Hébr. *'amen* : en vérité, (en confirmation de la parole d'un autre, ou pour exprimer un souhait pour l'aboutissement de ses vœux et ses prédictions).

⁴ Cf. 1 Rois 21.21-24 ; Joël 1.1-20 ; Osée 2.1-13 ; Amos 1-3.

(Mc 15.8-15 ; Ac 6.8-15 ; 7.51-60). Imaginons la scène :

Tout en brisant le joug, Hanania déclare sérieusement et avec panache que le joug de Babylone sera brisé dans les deux ans. Il s'agit d'une répétition de ce qu'il a déjà dit auparavant ; mais cette fois-ci, il ajoute : “je [le] briserai de dessus le cou de toutes les nations”⁵.

RÉSULTATS DE LA RÉBELLION (28.12-17)

Une fois le joug brisé, Jérémie “passa son chemin” (v. 11), refusant d'agir avant d'avoir reçu des instructions de la part de l'Éternel. Quand Dieu est maître de nos réactions, nous sommes en mesure d'annoncer l'Évangile à n'importe qui. Quand Dieu guide, il faut y aller !

Jérémie revient, tout préparé pour le briseur de jougs ! Selon le verset 13, Dieu lui a dit ce qu'il faut dire, ce qui suggère qu'un certain temps s'est écoulé. Au moment de la confrontation, Jérémie est seul aux commandes. Il parle sur trois sujets.

Condition de Juda et des nations (vs. 13-14)

Le joug de bois brisé par Hanania sera remplacé :

Ainsi parle l'Éternel des armées, le Dieu d'Israël : Je mets un joug de fer sur le cou de toutes ces nations, pour qu'elles servent Neboukadnetsar (v. 14).

L'emploi par Jérémie du temps futur (“elles le serviront”, v. 14), rend impossible la prétendue révélation par Hanania d'un retour rapide. Le peuple ne reviendra pas, mais il va plutôt partir en captivité.

Accusations à l'encontre d'Hanania (vs. 15-16)

Jérémie dirige contre Hanania une triple accusation :

- (1) “L'Éternel ne t'a pas envoyé” (v. 15).
- (2) “Tu inspires à ce peuple une fausse confiance” (v. 15).
- (3) “Tes paroles sont une révolte contre l'Éternel” (v. 16).

James Smith résume ainsi ces critiques :

- (1) Hanania était un imposteur. Dieu ne l'avait pas envoyé, donc il n'avait pas le droit de

⁵ James E. Smith, *Jeremiah and Lamentations Bible Study* Textbook Series (Joplin, Mo., College Press, 1972), 486.

porter le nom de prophète. Dans tout ce chapitre, le texte l'appelle "le prophète Hanania" parce que c'était là son titre officiel (...). (2) Hanania avait fait croire à un mensonge. Sa prophétie optimiste mais infondée, sur la chute imminente de Babylone avait fait naître de faux espoirs dans le cœur du peuple. Une politique nationale — de rébellion contre Babylone — était en train de s'établir sur la base de ces faux espoirs. (3) Hanania avait incité le peuple à se rebeller contre le Seigneur (v. 16). Promulguer une révolte contre Neboukadnetsar, dirigeant mis en place par Dieu, c'était prêcher la rébellion contre l'Éternel lui-même. D'autres commentateurs considèrent qu'Hanania avait perverti la Parole du Seigneur. Dans tous les cas, l'accusation était extrêmement sérieuse⁶.

Prix pour avoir falsifié les faits (vs. 16-17)

Jérémie révèle en plus au faux prophète les conséquences de sa tromperie :

C'est pourquoi ainsi parle l'Éternel : Me voici ! Je te chasse de la surface du territoire ; tu mourras cette année (v. 16).

À présent le peuple voit que Jérémie est véritablement un prophète de l'Éternel :

Et le prophète Hanania mourut cette année-là, au septième mois (v. 17).

Ce chapitre commence donc par les déclarations audacieuses d'Hanania dans le cinquième mois de l'année, pour finir par l'annonce de sa mort "au septième mois". Ses messages erronés l'ont conduit au tombeau ! Porter un conseil de rébellion contre le Tout-Puissant est une triste chose. Hanania prouve que lorsque nous péchons contre l'Éternel, nous pouvons être certains que notre péché nous retrouvera (Nb 32.23 ; Rm 6.23).

Ainsi Dieu dans sa miséricorde donna [à Hanania] environ deux mois pour se préparer à la rencontre de son juge. Ici, donc, le véritable prophète était appuyé, et le faux prophète révélé. La mort d'Hanania, ainsi prophétisée, devint le sceau de Dieu sur les paroles de son prophète, ce qui lui donna sûrement une crédibilité plus accrue parmi le peuple⁷.

Si vous saviez que vous n'aviez que deux mois à vivre, changeriez-vous votre manière de vivre ? À la fin de cette période, seriez-vous prêt à mourir ? Rien ne suggère qu'Hanania ait changé pour le mieux. Si vous, vous avez besoin de changer, le ferez-vous ?

⁷ Adam Clarke, *The Holy Bible With a Commentary and Critical Notes*, vol. 4, Isaiah to Malachi (New York : Abingdon-Cokesbury Press, n. d.), 326.

⁶ Smith, 488-489.

